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доминвестиции

История перемещения чиновников из
Петербурга в Москву начитывает уже бо-
лее 80 лет. Самым массовым, конечно, был
переезд Владимира Ленина со всем прави-
тельством из Петрограда в Москву вместе
с переносом столицы. Сколько всего тогда
народу уехало, посчитать сложно. По про-
шествии лет и за отсутствием (точнее —
уничтожением) легального рынка недви-
жимости сказать, как это событие повлия-
ло на рынок, невозможно.

Более поздняя история связана с ухо-
дящим президентом РФ Владимиром Пу-
тиным, который не только оставил здесь
свою квартиру, но и с помощью админист-
рации президента активно занялся обуст-
ройством в северной столице президент-
ских резиденций. Всего же, если считать
только высших чиновников, переселен-
цев наберется около сотни: Сергей Степа-
шин, Сергей Иванов, Виктор Черкесов,
Александр Григорьев, Леонид Рейман,
Дмитрий Медведев, Дмитрий Козак,
Игорь Сечин, Владислав Сурков и др.

Понятно, что каждый крупный госдея-
тель перевозит на новое место жительства

какое-то количество своих приближен-
ных. Конечно, нельзя утверждать, что
спрос на московскую недвижимость в
последние восемь лет вырос именно по
этой причине, но в том числе и по этой —
безусловно. И вот что интересно: покупая
или арендуя квартиры в Москве, высокие
переселенцы не спешат расставаться с нед-
вижимостью на «малой родине», и даже,
как правило, не сдают ее в аренду.

«В основном все чиновники не продают
свои квартиры, оставляют свою недвижи-
мость для того, чтобы потом приезжать в
Петербург для отдыха. Поэтому какого-то
массового выброса подобной недвижимо-
сти на рынке не происходит. Возможно по-
явление лишь единичных объектов, нап-
ример, для улучшения условий жилья.
Но опять-таки такие продажи не анонси-
руются. Поэтому оказать какое-то влияние
на цены и на рынок эти предложения не
могут»,— считает Леонид Сандалов, заме-
ститель директора АН «Бекар». С ним сог-
ласен и Олег Пашин, заместитель дирек-
тора компании «Петербургская недвижи-
мость»: «Большинство людей, переезжаю-

щих в Москву, оставляют квартиры за со-
бой. Как правило, в аренду они их не сда-
ют по разным причинам. Если говорить о
переезде в связи с выбором нового главы
государства, то это люди обеспеченные,
и сдача квартиры для них в качестве дохо-
да роли не играет. Для них важно наличие
свободной квартиры в городе, а кроме то-
го, недвижимость в Петербурге — это ско-
рее привязанность, из разряда не матери-
ального, а духовного. Свободная кварти-
ра — это возможность приехать в любой
момент (даже если нет такой возможно-
сти, то одна мысль греет душу петербурж-
ца в Москве), возможность вернуться до-
мой. Кроме того, многие, работая в Моск-
ве, предпочитают отдыхать в северной
столице. А также здесь у многих родите-
ли, родственники, друзья и т. д.».

По словам генерального директора
«Агентства развития и исследований в
недвижимости» Алексея Бегунова, за все
время наблюдения политический фак-
тор, точнее выборный и миграционный,
не оказывали влияния на рынок. Экспер-
ты затруднились обозначить, какие имен-

но политические события, связанные
с выборами, способны оказать негатив-
ное влияние на рынок. Скорее, к коррек-
тировкам могут привести неловкие дей-
ствия властей, считает господин Бегунов.
«Цены на недвижимость в большей сте-
пени зависят от действий американско-
го президента. Решение Буша о начале
войны в Иране способно спровоцировать
рост цен на нефть, что в обозримой перс-
пективе может существенно сказаться
на рынке недвижимости. Эту взаимос-
вязь мы уже неоднократно наблюда-
ли»,— считает он.

Как отмечают эксперты, скорее кол-
лапс на рынке недвижимости северной
столицы случился бы в случае более ак-
тивного переноса столичных функций в
Петербург. Пока опыт, поставленный над
судьями Конституционного суда РФ, остал-
ся единичным и достаточно локализован-
ным. Судьям построили коттеджный посе-
лок и дом комфорт класса — на питерский
рынок в целом это никак не повлияло.

На московский рынок жилья прошед-
шие выборы на этот раз пока не оказали

почти никакого влияния. «Можно ска-
зать, что рынок недвижимости никак не
отреагировал на прошедшие баталии,—
считает и Игорь Шубин, заместитель ге-
нерального директора агентства элит-
ной недвижимости Tweed.— Однако на-
до отметить, что вот уже третий год со сто-
роны покупателей из северной столицы
наблюдается устойчивый интерес к мо-
сковской недвижимости. Их количество
не намного меньше совокупного числа
всех остальных приобретателей жилья
из других регионов. Диапазон предпоч-
тений необычайно широк: от самых до-
рогих и престижных предложений, до
средних, довольно бюджетных квартир.
Причем отмечается и спрос на квартиры
для временного проживания: скажем,
для детей-студентов».

Впрочем, вполне возможно, новый
всплеск спроса на московское жилье со
стороны петербуржцев еще впереди: об-
новление президентской команды потре-
бует расширения ее жилого фонда.

Павел Никифоров (Петербург),
Александр Максимов

Игра по выбору
тенденции

Когда президентом стал петербуржец Владимир Путин, началось если не массовое, то заметное переселение из Питера в Москву. 
Что произойдет с рынком недвижимости двух столиц после избрания президентом петербуржца Дмитрия Медведева?

Вы как в Москве 
обустроились?

Александр Полесицкий, 
гендиректор Европейской медиагруппы:
— Нормально обустроился. Москва — нормальный го-
род для работы, и если бы я тут не работал, то жить бы
здесь не стал. Питер мне нравится больше, и два–три
раза в месяц я езжу домой на несколько дней. Так я
живу уже семь лет, но квартиру в Москве купить так и
не собрался. Зачем? Если перестану здесь работать,
все равно уеду в Питер. А здесь я уже семь лет живу,
можно сказать, на съемной квартире, одной и той же.
Так сложилось.

Михаил Фрид, 
председатель правления банка «Кредит-Москва»:
— Я до сих пор не решил свой квартирный вопрос. Хотя
первый раз приехал работать в Москву в 1994 году, спу-
стя два года уехал обратно в Петербург, в начале 2000-х
опять вернулся и сейчас живу здесь. Но все это время
квартиру снимал, при существующих сильно взвинчен-
ных ценах на московскую недвижимость не вижу пока
смысла приобретать здесь жилье. В Питер, скорее все-
го, когда-нибудь вернусь — у меня там осталась семья.

Роман Трахтенберг, 
шоумен, ресторатор:
— Сперва Москва меня приняла настороженно, а потом
уже стало попроще. Меня же все любят и поэтому даже
забыли те гадости, которые я рассказывал про Москву в
Питере. К тому же и москвичей-то нет уже, как в анекдо-
те: «Что общего у зубов с москвичами? С каждым годом
все меньше коренных». Квартиру в Питере я продал и ку-
пил здесь новую, причем кредит брать не стал — одна мо-
рока с этой ипотекой. Так я и стал здесь жить и работать.

Александр Дыбаль, 
вице-президент компании «Газпром нефть»:
— Очень хорошо. Москва — город в гораздо большей
степени энергичный и энергетический, здесь можно
по-настоящему ощутить пульс жизни. Я не могу ска-
зать, что мне перестал нравиться Петербург, но в Мо-
скве я чувствую себя по-иному, и мне нравится это
чувство. Когда я начал работать в Москве, пришлось
покупать здесь квартиру: все-таки снимать жилье и
жить на два города трудно и не слишком удобно.

Александра Маринина, 
писатель:
— Я уже больше москвичка, чем петербурженка. Да и
квартиры в Питере у меня не осталось. Когда перее-
хала в Москву, пришлось квартиру сдать государству,
чтобы получить жилье в Москве. Впрочем, я не жалею
об этом. Я по своему менталитету никогда не живу
прошлым. Я живу настоящим и радуюсь тому, что есть
сейчас. А сейчас я до мозга костей москвичка, меня
радует этот город, и я благодарна ему за все, что полу-
чила здесь. Я даже говорить стала как москвичка: го-
ворю батон, а не булка, бордюр, а не поребрик.

прямая 
речь

Высокопоставленные петербуржцы, меняя место жительства на Москву, стремятся приобрести здесь недвижимость, но не спешат расставаться со своими северными квартирами  ФОТО ИТАР-ТАСС


